

第1回魚沼市子ども・子育て会議 会議録

1. 日時	平成27年6月3日(水) 9:00~11:00					
2. 会場	魚沼市中央公民館 2階 中会議室					
3. 出席者 (敬称略)	魚沼市子ども・子育て会議					
	役職	氏名	出欠	役職	氏名	出欠
	会長	中山 節子	○	委員	山本 都子	○
	副会長	星 麻衣	○	〃	羽鳥 敦子	○
	委員	高橋 麻衣子	○	〃	星 弘子	○
	〃	星 真紀	○	〃	星 智裕	○
	〃	山之内 渉	○	〃	梅井 美子	○
	〃	今井 久子	×	〃	岡部ひとみ	○
	〃	橘 恵子	○	〃	峰川ともみ	○
	魚 沼 市					
魚沼市長 大平 悦子						
<div style="border: 1px solid black; padding: 2px;">魚沼市子ども・子育て会議庁内検討メンバー</div> <ul style="list-style-type: none"> ・子ども課子育て支援センター センター長 星裕樹 						
<div style="border: 1px solid black; padding: 2px;">魚沼市子ども・子育て会議事務局(教育委員会)</div> <ul style="list-style-type: none"> ・教育長: 星 勉、子ども課長: 高橋和代 ・子ども課係長: 風間松司、戸田千穂子 <li style="padding-left: 20px;">係員: 志田孝太、吉田 浩 						
4. 資料	<ul style="list-style-type: none"> ・第1回子ども・子育て会議次第、委員名簿 ・教育委員会子ども課所管事業制度等概要(事前配布資料1) ・平成27年度子ども課新規事業・制度改正事業等(事前配布資料2) ・魚沼市の子ども・子育て支援に関する施設等について(事前配布資料3-1) ・魚沼市子育て支援業務中期計画(事前配布資料3-2) ・平成27年度子ども・子育て会議年間計画予定表(事前配布資料4) 					
5. 会議概要	<p>(1) 市長あいさつ</p> <p>みなさんこんにちは。本日はご多忙のところ第1回子ども・子育て会議にご参会いただき大変ありがとうございます。また、委員をお引受けいただきありがとうございました。再任の方も、新たに加わっていただいた方もおられますが、平日の会議が中心となりご苦勞をおかけいたします。</p> <p>さて、前回の会議まで、魚沼市子ども・子育て支援事業計画の策定にあたっていただきました。3月には計画書の製本を終え、関係者・関係機関に配布させていただきましたところ。</p> <p>全国的な少子高齢化により、国を挙げての取組が進められている中、私も県を代表して国の審議会に出席しています。子どもを増やすことは本当に大変なことだと思</p>					

いますし、子どもの数が減少していく中で子育て支援にどのように取り組んでいくか改めて考えていかなければならないと感じています。

また、施策の推進に当たっては、親、地域、学校の連携が大切だと思います。本日お集まりいただいた皆さんは、子育てに関係している方ばかりですので、日頃、お仕事や家庭で感じていることなどをご発言いただきたいと思いますし、今年度の計画の策定についてご尽力をお願いいたします。

この会議は男性が2人だけということで、市の会議としては大変珍しい構成です。市が開催するたいていの会議は男性が多数を占めています。お父さんも負けずに頑張って発言していただきたいと思いますし、この会議は女性の意見をいただける貴重な機会だと思っています。どうぞよろしく申し上げます。

(2) 委員及び事務局紹介

各自自己紹介

(3) 委嘱状交付

各席にあらかじめ配付して交付

※委員の任期は子ども子育て会議条例により、平成27年4月1日から平成29年3月31日まで

～その後、順に自己紹介～

(4) 会長及び副会長の選出

会長に中山節子委員、副会長に星麻衣委員が選任された。

(5) 会長・副会長あいさつ

中山会長 皆さまおはようございます。昨年に引き続き会長をおおせつかりました。

いまほど市長が、おっしゃった様に、たくさんの意見をいただきながら会議を進めて参りたいと思います。私自身も勉強させていただきながら進行役を努めさせていただきます。どうぞよろしく申し上げます。

星副会長 よろしく申し上げます。私で大丈夫かと心配ですが、できる限り務めていきたいと思っています。

(6) 議事

別紙「議事詳細」参照

(7) その他

■議事詳細

議 事 内 容	
会 長	<p>それでは、次第に沿って進行を進めさせていただきます。</p> <p>議事（１）子ども・子育て新制度について事務局の説明をお願いします。</p>
事務局	<p>「魚沼市子ども・子育て支援事業計画概要版」により事務局説明</p> <ul style="list-style-type: none"> ・特定教育保育 ・地域子ども・子育て支援事業 <p>※「魚沼市子ども・子育て支援事業計画」については配付のみ</p>
会 長	<p>今ほどの説明につきまして、ご意見等がありましたらお願いします。（なし）</p> <p>続きまして、議事（２）の説明をお願いします。</p>
事務局	<p>資料２「平成２７年度 子ども課 新規事業・制度改正事業等」により事務局説明</p> <ul style="list-style-type: none"> ・児童福祉係 ・保育園幼稚園係 ・子育て支援センター <p>※資料１「教育委員会子ども課所管事業制度等概要」については配付のみ</p>
会 長	<p>今ほどの説明につきまして、ご意見等がありましたらお願いします。</p>
委 員	<p>新しく建設する井口小学校に学童保育が設置されるということですが、そのことが資料に載っていませんが、どういうことでしょうか。</p>
会 長	<p>今の質問に関連して似たような質問はございませんか。（なし）では、事務局お願いします。</p>
事務局	<p>大変申し訳ありませんでした。この資料については平成２７年度の新規事業を中心にまとめたものになっているため、ご了承ください。</p>
委 員	<p>平成２７年度は、当園でも病児保育事業を実施しています。平成２６年度は看護師さんを採用できないために休みましたが、平成２７年度からは２人の看護師を確保しました。４月は６人、５月は０人、６月は現時点で１人ということで実施しております。</p>
事務局	<p>今年度、体調不良児型の病児保育を実施していることはお聞きしております。ご自分の保育園の中で具合が悪くなった児童について、保護者が迎えに来るまでの間、園で預かっていただくものですね。そちらを再開されたということで伺っております。魚沼市の貴重な資源を復活していただいたということでありがたく思っています。</p>

委員	<p>子育て支援センターの親子広場の土曜開放が月2回から毎週となったと聞いています。多くの親子が参加して大盛況という話ですが、職員の確保や体制は大丈夫なのでしょうか。あわせて、子育て相談、児童虐待相談を堀之内のセンターから移すということになると、中の方は大丈夫なのかな、と思います。</p>
センター長	<p>土曜日の開放については、現在堀之内で勤務する者と小出のセンターの職員全員が交代勤務で対応しています。体制整備についてはしっかりと進めていかなければいけません。今は、10人で交代して対応していますので、おおむね2ヶ月に一度の勤務になります。</p> <p>相談の部分については、児童虐待に関する相談をオープンスペースで実施しており、プライバシーの配慮が課題となっています。施設内を整理して体制を整えたいと思います。当面は今の人員で対応したいと思います。</p>
委員	<p>子育て支援センターは色々なイベントや事業に取り組んでおられます。先日も講演会を開催されて、大変ありがたいことではあるのですが、忙しくなると質の低下ではないのですが、そういったことが心配でお聞きしました。</p>
会長	<p>大変貴重なお話をありがとうございました。</p> <p>他にご質問はありませんか。(なし)</p> <p>事務局から冒頭説明いただいたのですが、新制度に伴って平成27年度の事業として、給付金や商品券等、魚沼市独自の軽減策もあって、子育てに大変力を入れているな、という印象を受けました。</p> <p>それでは、議題(3)について事務局の説明をお願いします。</p>
事務局	<p>資料3-1「魚沼市の子ども・子育て支援に関する施設等について」 資料3-2「魚沼市子育て支援業務中期計画」 資料4「平成27年度子ども・子育て会議年間計画予定表」について事務局説明</p> <ul style="list-style-type: none"> ・平成27年度の子ども・子育て会議の中で第2次魚沼市子育て支援業務中期計画を策定すること。 ・第2次魚沼市子育て支援業務中期計画策定の過程の中で公立保育園の民営化について検討すること。 ・県内他市における公立保育園の民営化の状況等の説明 ・平成27年度の子ども・子育て会議のスケジュールの説明
会長	<p>資料も多く、全ての内容を理解するのは難しいと思います。第1次の計画が今年度末で終了することから、続く第2次の計画を資料3-1の下の部分に記載のある3つの視点について、子ども・子育て会議の中で審議しながら策定したい、というご説明だった</p>

	と理解しています。皆さん大切な時間を割いてこの会議に参加いただいております。こんな質問していいだろうか、というような御遠慮をなさらず、どんなご意見でもご質問でもかまいません。このことにつきまして、ご意見やご質問はございませんか。
委員	子育て支援業務中期計画の中のスケジュールの表の中で入広瀬幼稚園のところに「保護者の意向を踏まえながら「こども園」化の方向で検討」との記載があります。私は入広瀬に住んでいますが、これまで保護者として行政から意見を聞かれたことがありませんが、どうなっているのでしょうか。
事務局	これまでこども園の制度については、自民党から民主党へ、民主党から自民党へ政権交代が行われる中で、制度設計が二転三転とした経過があります。そのような状況の中、魚沼市においてはこども園化の検討が進んでいませんでした。平成27年度からスタートした子ども・子育て新制度の中で、認定こども園の制度が明確化されましたし、昨年策定しました魚沼市子ども・子育て計画の中で市内の保育園、幼稚園の認定こども園化を検討する旨明示しましたので、今後、市内の保育園、幼稚園の認定こども園化について、改めて検討を進めたいと考えています。
委員	<p>政権交代の中で、制度の内容が変わっていったというのは分かるのですが、そういうことがあったということは仕方がないのですが、こども園化の検討をするということは地元にとすべきだったのではないのでしょうか。</p> <p>入広瀬幼稚園では、今年の年少さんの入園がなかったということでした。今の年中さんも年下の子がいなくて成長できない部分があるのではないかとということで不安を抱えているということで、われわれ地域住民は、地域に子どもが何人いるか、分かる部分と分からない部分があります。行政はそういった数を把握しているはずなので、そういったことを踏まえながら今後の検討を進めてほしい。</p>
事務局	今のご指摘を踏まえて、今後の計画策定にあたります。
会長	他にいかがでしょうか。
委員	<p>中期計画の30ページのことともそうなのですが、27年度までの計画が出ているわけで、28年度はこれからだということですが、この資料のデータは平成22年の4月1日の数字なんですね。資料の3-2、10ページを見ていただきたいのですが、小出地区でさえ、市立保育園・幼稚園では、この5年間で児童数が75人減りました。中心地でさえ。</p> <p>入広瀬の定員は105人ですが、実際の入園者数は10人ですね。一番大切なのは、適正規模ということについては基準がないと書いてありますが、統合・再編に対する考え方の一番の事は、財源ももちろんのこと、子どもたちの規模、人員ということを考え</p>

	<p>た時に、私は、年齢別の人数を非常に重視して保育を考えております。これが全体で10人しかいない園で、単独の保育園、幼稚園であると考えた時に、単純に果たして保育活動、教育活動が子どもたちにとってどうなのか良く考えるべきです。この中期計画に掲載している園の充足率はあまり意味がないものであり、大事なことは、年齢と人数が重要だと思います。子どもたちの保育活動、教育活動を第1に考える必要があります。財政も重要ですが、市の問題であり、市は子どもたちのために頑張ってくれるものと思います。参考までに、よろしく申し上げます。</p>
会 長	<p>たくさんの方からご意見をいただきたいと思っています。他にいかがでしょうか。</p>
委 員	<p>意見なのですが、すもんこども園の建設が始まったと思います。計画では27年の夏に完成する予定だったと思いますが、色々なことがあつて延期していると思います。</p> <p>改めて建設や移転のスケジュールなどについて保護者へ説明いただければと思うのでよろしく申し上げます。</p>
事務局	<p>はい。考えていきたいと思っています。</p>
事務局	<p>この件に限らず、行政は地域で一度説明すると説明した気になってしましますが、保護者は移り変わっていきます。そのことに意識をおいて、説明が足りない、意向をお聞きする機会が少ない、ということがないようにしてまいります。</p>
委 員	<p>今ほどの説明で、老朽化施設があつて、建替えや統合が想定される、そして財政上から民営化も視野に入れて進めていくということですが、建物を直してから民営化するのでしょうか。その場合、財政面はどうなるのでしょうか。無駄というわけではないですが、財政上も大変だと思いますので、慎重に考えていかないと、「老朽化なので直します」、「民営化も進めます」というわけには行かないのではないのでしょうか。何か不安を感じます。ちゃんとした計画を立てなくてはいけない、そのためのこの会議だとも思いますが、具体的に考えていかなければいけないのではないのでしょうか。「老朽化だから建替えます」、というわけにはいかないとします。</p>
事務局	<p>貴重なご意見ありがとうございます。ご指摘のとおりだと思います。まだ全く何をどうするというところが今日の説明では不足しておりました。そのあたりを次回以降の会議の中で、あるいは7月17日の視察の中で、民営化をどういう順番で、どういう基準を作つて進めていくというような部分も検討していく必要があると思います。まだまだ漠然とした部分や不安を感じる部分がたくさんあると思いますので、一つ一つ明らかにして解消していくことで民営化が進んでいくものと考えております。今後の議論ということで御理解いただきたいと思っています。よろしく申し上げます。</p>

委員	<p>この会議自体は良い会議だと思います。ただ、これから子どもたちのことを決めていくのに、平成25年にニーズ調査を実施したということですが、実施する前に各保育園に出向いて、今も調査票を持っているのですが、何のことを聞かれているのか分からず、回答率とかも何%とかあるのですが、調査しました、調査結果がこうだからこうしました、ということでは、訳のわからないまま回答のデータが一人歩きしている部分があるのではないのでしょうか。大変だと思うのですが、今までの会議のやり方を改革してもいいような、職員の方が提案した時にそれが通るような形になればいいと思います。アンケートの結果がどのように利用されるか、保護者に対して十分な説明がなされていないと思います。回収率が0%、回答が0%だからこうだ、ということでは少し一方的なように感じます。</p> <p>今年度のスケジュールについても、月に1回この会議で議論するのはいいのですが、例えば入広瀬のことであれば入広瀬の保護者に説明したり、意見を聞く機会を設けたり、これから子どもを出産する人たちに何か働きかけることも必要だと思いますし、市が出来ないのであれば、自分がやろうと思ったのですが、個人でやるのは難しいので、各地で保護者に説明したり、現在妊娠している人に意見を聞いたりして、地域の人たちと意見交換をしてもらいたいと思います。</p> <p>前も中学校の再編で回ってもらったときに色々と言意見を聞いてもらったのですが、魚沼に住んでいて、魚沼市が大好きだという人たちは必ず来ます。この保護者の意見を吸い取れるような機会を設けてもらいたいと思います。以上です。</p>
事務局	<p>ありがとうございます。タイムリーな説明や御意見をお聞きする機会は大切だと思っています。ご意見を踏まえて今後の業務にあたりたいと思います。</p>
会長	<p>いまのご発言ですが、この会議は、各界各層からの代表の皆さんがお集まりです。この会の意見も大切にしていきたいとそんな風に思っています。</p> <p>ほかにかがでしょう。</p>
委員	<p>2年位前からこの会の委員をさせていただいているのですが、この会議も平成27年度から新しいスタートとなりました。他市の事例も聞く機会がありますが、魚沼市の子ども・子育て会議の担当者の方たちはしっかり勉強し、資料を作って審議を行っていると感じています。次回も視察に行くということで、事務局もよくやっています。資料もしっかりしたものです。誤解をなさらないようにお願いします。行政として公平に考えていて、とてもいい資料を、大量の資料を整理して、噛み砕いて我々に説明しています。一方社会では、意識のある人とない人に別れているように感じるのです。</p>
会長	<p>ありがとうございました。予定の時間までもう少しございます。</p> <p>たくさんの方からご意見をお聞きしたいと思います。いかがでしょうか。</p>

<p>委員</p>	<p>中学校でも守門と広神と入広瀬では統合問題が持ち上がっています。統合する頃には今の小学生が中学生となっているわけですので、小学校の保護者の間でも再編に前向きな方と、あまり意見のない方と温度差が大きいです。</p> <p>そうはいつでも保護者は保護者ですので、皆さん同じように言うべきは言い、報告すべきは報告して、密な関係で話を進めていただきたい、やる気のある方だけの声を聞いて進めるのではなく、決して一歩引いたお任せの方がおざなりにならないようにしてもらいたいと思います。</p> <p>今後、この会議で保育園の民営化を進めるということですので、ある程度の規模が必要だと思います。入広瀬のように10人規模での民営化はありえない話だと思うので、小規模の園はだんだん減る可能性もあるのではと思います。そうすると今その園に通っている親の負担が今現在より増える部分がどうなのか、子どもの環境がどう変わるのか、子どもが第1なのですが、親の負担もよく考えていく必要があると思います。</p>
<p>委員</p>	<p>私はファミサポ依頼会員に登録しています。昨年是一回も利用していません。今ある保育園は改修とかは市の方が色々と考えてくださっていると思うのですが、ファミサポと一緒に考えていただきたいと思って今日参加しました。こういった制度があることで助かる親もあると思うし、子育て支援は保育園や幼稚園だけではないと思います。依頼会員なんですが、年度が替わっても更新の話が来ませんでした。昨年度は更新しましょうといわれました。今ある制度を充実させていく必要もあると思いました。</p>
<p>会長</p>	<p>色々ご意見をお聞かせいただきました。ありがとうございます。</p> <p>それでは議題（4）その他について、事務局お願いします。</p>
<p>事務局</p>	<p>次回の会議のご案内をお配りしていますが、次回は三条市に視察に行きたいと思いません。三条市では以前から民営化の計画を立てて実施しています。</p> <p>三条市栄庁舎で担当職員から説明を受けた後、1、2か所、民営化された保育園を視察したいと思います。</p> <p>出欠について、事務局へ報告をお願いします。</p>
<p>会長</p>	<p>今ほどの説明について、ご質問はございませんでしょうか。</p> <p>では、議事は他にございませんでしょうか。</p> <p>皆さんからたくさん御意見をいただくことができました。ありがとうございます。</p> <p>今後ともよろしくお願いします。</p>
<p>課長</p>	<p>日程6のその他であります。事務局いかがですか。（なし）</p> <p>他にございますか。</p>
<p>委員</p>	<p>今ほど一生懸命な子育ての意見がありました。ああしてほしい、こうしてほしいという思いは、私も子育てしている時は色々ありましたが、子育ての時期が過ぎてしまうと</p>

	<p>忘れてしまうものです。忘れていたことがいっぱいあるなあ、と思いました。若いお母さん方がこうして色々な意見が言えるということは、魚沼の未来は明るいものだと思います。次回も楽しみです。</p> <p>今回配っていただいた子ども・子育て支援事業計画については、3月にお届けいただきました。今日も配っていただきましたが、他の方にお配りいただきたいと思います。貴重な財源を有効に活用してもらいたいと思います。</p>
課 長	<p>貴重な意見、ありがとうございました。</p>
委 員	<p>事前に資料配布いただきましてありがとうございました。児童手当については出生届の際に手続きをさせていただいていると思います。児童扶養手当やひとり親医療費などの制度の周知はどのように行っていますか。</p>
事務局	<p>児童手当については、全てのお子さんが対象ですので、出生届の際に手続きをしてもらっています。児童扶養手当などの制度については、市役所の窓口で死亡や離婚の届を出していただいた際にこれからこのような手続きが必要です、という形で案内しています。プライバシーに係わる部分でもあるので慎重に対応しています。</p>
課 長	<p>閉会のあいさつを、教育長からお願いします。</p>
教育長	<p>皆様方、長時間にわたり、熱心な議論をいただきありがとうございました。行政はどうしてもスケジュールが先に立つようなことがあって、色々ところで御批判をいただいております。スケジュールありきではないように進めていきたいと思っています。御協力をお願いします。</p> <p>7月17日の三条市への視察につきましては、福祉文教委員会で視察に行ったこともあり、私も同行しましたが、私自身の民営化の認識が変わりました。皆さんもできれば参加していただきたいと思っています。</p> <p>それでは閉会とさせていただきます。ありがとうございました。</p>